



Discours

la 220e session du Conseil exécutif

15 octobre 2024

Madame la Présidente de la Conférence générale,

Madame la Présidente du Conseil,

Excellences, Mesdames et Messieurs,

Je vous remercie pour vos nombreuses et riches interventions.

vous avez très largement exprimée nous honore et nous engage.

Vous êtes 78 % à reconnaître, dans le nouveau Rapport stratégique sur les résultats, que notre Organisation joue un rôle déterminant face aux enjeux mondiaux les plus critiques.

V profonde, qui

Ce « tissage de la paix », pour reprendre la très belle formule de la représentante du Paraguay, dépend étroitement de notre aptitude à préserver ou à renouer les fils du dialogue ; à un esprit de responsabilité mutuelle au sein de nos institutions.

Le consensus, unité, Présidente de la Conférence générale, sont des atouts pour notre Organisation.

La représentante du Royaume-Uni nous a rappelé à raison les conditions de notre création, dans la nuit de la Seconde guerre mondiale. Les ministres de l'Éducation alliés, dès fin 1942, se retrouvaient alors pour imaginer notre Organisation finalement créée à Londres en 1945.

Votre confiance dans notre mandat est le meilleur gage de notre réussite collective.

Confiance dans la capacité et le devoir de

mondiale, adossées à des normes éthiques internationales ambitieuses.

La situation se dégrade aussi pour des raisons très différentes en Afghanistan, ou du Japon.

représentant et soutenue par nombre de vos pays, pour traduire en justice les
mes.

objectifé pour la première fois cette année

2024, en présence du Président du Chili M. Gabriel Boric, nous avons présenté

intérieurs bruts cumulés de la France et du Japon.

Réduire de 10 % le nombre d'enfants quittant l'école prématurément pourrait augmenter la croissance annuelle de 1 à 2 %.

Nous devons collectivement apprendre à changer le regard que nous portons

Mais il faut aussi, pour reprendre les mots que Lucie Retail, militante pour
: « changer le regard que les
personnes handicapées portent sur eux-mêmes ».

éducateurs à cet enjeu dans une quinzaine de pays en Afrique, en Amérique
latine et dans les Caraïbes.

Excellences, Mesdames et Messieurs,

L'effondrement de la biodiversité et les conséquences du dérèglement
climatique ont également été mentionnés avec force dans vos interventions.

latine, en particulier la Bolivie, le

clair que ces incendies ont été aggravés par une sécheresse historique, en
grande partie attribuée au dérèglement climatique.

consommation et de gestion non durables.

Elles offrent en effet de nombreuses opportunités mais exacerbent aussi ces
défis environnementaux, quand on sait que le numérique représente 3 à 4%

secteur aéronautique ou de la flotte mondiale de camions.

Les géants du numérique ont même récemment investi dans le nucléaire pour

reconnaît à la culture, dans toutes ses dimensions, une capacité à être un levier fondamental pour la paix, le développement et la transformation sociale.

Vous avez été nombreux à vous réjouir, à juste titre, de cette avancée historique pour notre mandat. Nous pouvons collectivement en être fiers.

Un tel progrès illustre aussi la bonne insertion de notre Agence spécialisée, à laquelle vous avez redit tout votre attachement, dans le système des Nations Unies.

En matière de p
où je me suis rendue en juillet dernier, pour soutenir la préservation des sites du « Triangle culturel », berceau de la civilisation cinghalaise.

Cette Convention sur le Patrimoine mondial dont il nous faut renforcer les
la représentante des Philippines
Conférence qui a eu lieu à Naples en novembre 2023.

Protéger les sites dotés comme ceux-
c'est leur offrir les moyens de répondre aux défis majeurs de notre époque, notamment le dérèglement climatique.

Excelencias, Señoras y Señores,

Los pequeños Estados insulares en Desarrollo figuran entre los Estados Miembros más afectados por los efectos de la disrupción climática y deben ser objeto de especial atención.

Actualmente su patrimonio cultural, de una riqueza inestimable, se ve gravemente amenazado, en particular por el aumento del nivel del mar.

En la Cuarta Conferencia Internacional sobre este tema, celebrada el paso mes de mayo en Antigua y Barbuda, la UNESCO presentó la primera cartografía de las políticas culturales adaptada a esos territorios, con el fin de poner de relieve sus necesidades específicas y los ámbitos de acción prioritarios.

Este es uno de los objetivos del programa Transcultura, que estamos llevando a cabo en el Caribe con el apoyo de la Unión Europea.

Me complace anunciar

Excellences, Mesdames, Messieurs,

La culture doit aussi être protégée des ravages des conflits armés.

La Convention de La Haye de 1954, dont nous avons célébré le 70^e anniversaire en mai dernier, témoigne de notre engagement ancien et inébranlable en la matière.

À l'occasion de cet anniversaire, nous avons lancé trois initiatives pour mieux mobiliser les acteurs militaires, judiciaires, culturels et renforcer la protection des biens culturels dans les zones de conflit.

La lutte contre le trafic illicite des biens culturels, corollaire tragique des conflits armés, reste également un défi que nous devons tous nous réjouir de l'adhésion récente du Kenya, de Malte et de Sao Tomé-et-Principe à la Convention de 1970, portant à 147 le nombre de ses signataires.

Nous continuerons à former des professionnels du patrimoine sur le sujet, en décembre 2023, en partenariat avec l'École du Patrimoine Africain à Porto-Novo, au Bénin.

Au Soudan enfin, alors que le pays fait face à un déchaînement de violence

, soutenu par la Norvège,
en 2024 dans 35 pays, dont plus de la moitié en Afrique et quatre Petits États
insulaires en développement.

En
ukrainiens déplacés par la guerre à trouver refuge dans des résidences
artistiques, leur offrant également soutien psychologique et formation.

En avril dernier, leur travail a été exposé en Italie, lors de la 60^e Exposition
internationale d'art, la Biennale de Venise, dans le Pavillon des artistes en
danger hébergé au sein des locaux de notre Bureau .

Le rôle que jouent les créateurs et professionnels de la culture pour le
développement territorial est aussi mis en évidence par notre réseau des villes
créatives, qui a célébré ses 20 ans cette année.

Ce réseau actif regroupe plus de 350 villes de Katmandou au Népal à
Montecristi en Équateur, de Montreux en Suisse à Buffalo aux États-Unis ou
Hoi An au Viet Nam. Des villes

Many are developing policies inspired by the Recommendation, mainly in Africa, Latin America and Europe.

In parallel, we have launched a global consultation on a publication model free of charge for both authors and readers.

The results of this consultation will be presented at the second Global Summit on this topic, which will be held in December in Cape Town.

We are determined to continue these efforts and will assess the progress made in implementing the Recommendation with a full report presented at the 43rd session of the General Conference.

We are also standing alongside the scientific community to support the free production of knowledge.

Many of you discussed our new programme for scientific freedom and the safety of scientists, adopted at the 42nd Conference.

It allows us to better understand the obstacles faced, through important publications on the safety of researchers and scientific freedom.

But it also allows us to better coordinate our efforts, notably by organizing the first ministerial meeting on this topic next month, in Hungary, during the World Science Forum.

Finally, to build this shared science, we support the greater inclusion of women in scientific careers.

Breaking down prejudice is essential especially when we know that only 33% AI professionals.

With our 2024 Call to Action, we are working to create the right conditions for women to contribute fully to scientific progress.

Excellences, Mesdames, Messieurs,

Vos interventions ont également soutenu la poursuite de la transformation stratégique en cours dans notre Organisation.

Les propositions préliminaires concernant le Projet de programme et budget pour la période 2026-2029 ont reçu un écho très positif. Je vous en remercie.

Nous les avons construites consultations, menées auprès de nos États membres, bien sûr, mais également des Commissions nationales, dont je veux ici saluer le rôle clé auprès de

Leur action, au plus près des populations, est essentielle tant pour soutenir notre mandat sur le terrain que pour informer, forts de ces réalités, nos orientations futures. Les Commissions sont des éléments précieux et même sa spécificité.

Nous avons, enfin, mené des consultations avec la jeunesse qui nous a partagé

enjeux principaux de ces propositions est la complémentarité et les synergies entre les différents piliers de notre mandat. aussi exprimé, que ces approches intégrées renforcent la cohérence de notre action.

dans ce même esprit que abordera, dans les prochaines semaines, la COP 16 sur la biodiversité puis la COP 29 sur les changements climatiques, lors de laquelle nous amènerons nos partenaires à discuter une feuille de route sur les liens entre culture et action climatique.

également de cette transversalité dont a besoin le groupe prioritaire

Il a été

celles des représe.

C'est le rapport stratégique sur les résultats qui vous est présenté : si les objectifs globaux de financement pour 2022-2023 ont été dépassés de près de 20% avec 213 millions de dollars supplémentaires, tous les programmes ne sont pas égaux devant les contributions volontaires.

Dans ce contexte très positif de montée en puissance de ces contributions, les financements flexibles, non-fléchés, revête

management y pourvoient, selon une agement

